

## Tras la Asamblea del Partido Revolucionario Institucional: retos futuros

Como lo indica el Dr. Wilhelm Hofmeister, Director de la Oficina de la Fundación Konrad Adenauer, para España y Portugal, si se requiere reconfigurar al sistema de partido de nuestras democracias actuales, es necesario fortalecer los siguientes aspectos:

- 1.- Sus líderes y afiliados deben respetar los principios y procedimientos de la democracia libre.
- 2.- Contar con un programa de base en donde se definan valores y principio.
- 3.- Ofrecer soluciones concretas en diversos ámbitos políticos.
- 4.- Contar con una estructura organizacional sólida en todas las localidades del país.

5.- Fuerte presencia en ciudades y municipios mediante el fortalecimiento de estructuras partidistas locales.

6.- Mantener a sus afiliados informados de las decisiones de los líderes

7.- Promover la igualdad entre hombre y mujeres.

8.- Hacer que los afiliados participen activamente en debates y deliberaciones.

Añadiríamos a este listado la necesidad de desarrollar, en países como el nuestro:

9.- Un fuerte y sistemático programa de rendición de cuentas, donde se pondere la necesidad de hacer transparente sus recursos tanto de campañas como de sus gobiernos en funciones.





## La respuesta del PRI

En el caso del Partido Revolucionario Institucional, hay conciencia en su dirigencia de la importancia de retomar la formación de cuadros – inexistentes en otros partidos- regionales y locales, así como nutrir de conocimientos básicos de democracia y participación social con temas actuales como la inclusión a su base, lo harán fuerte de cara a las elecciones por venir. Para que ello, con el esfuerzo mancomunado de dirigencia, cuadros, militancia y simpatizantes, permita al Revolucionario Institucional estar a la altura de los grandes retos que la coyuntura nacional y la vida interna ponen ante la más veterana de las organizaciones político partidarias de México.

Las conclusiones de la Asamblea Estatal, producto de cada reunión regional, de las aspiraciones, puntos de vista y propuestas de la militancia; revelaron la conjunción de experiencia y juventud. Se reconoció que “la única certidumbre que hoy tienen los mexicanos, con Morena en el gobierno, es que no hay certidumbre, y estamos envueltos en la confusión, en

la violencia, en un país donde a diario nos dividen, con un gobierno que no escucha, y que no dialoga.” Hubo realismo al aceptar que la tarea renovadora del Partido “no va a ser fácil, requerimos que los legisladores del PRI, federales y locales, cumplan más que nunca con su rol de contrapeso, que sean opositores, y no esperen ser, ni tener la aceptación del Ejecutivo y por eso guardar silencio.” Lo cual pone un reto ante toda la militancia y dirigencia del tricolor, toda vez que ello implica “que, en cada congreso local, en cada municipio, los regidores y síndicos en donde somos oposición, hagan lo propio, no es momento de complacencias, los priistas somos una generación con una formación institucional, pero debemos alzar la voz cuando las cosas no se hacen de manera adecuada.”

En el cónclave nacional, los ecos renovadores resonaron de forma sólida y constante. Miles de delegados y delegadas, participaron en la plenaria, de manera presencial y a través de plataformas digitales.

## 3 Boletín Digital 12

Organizado mediante cuatro Mesas Temáticas Nacionales (Proyecto de País; Estrategia Política; Vida Interna del Partido y Prospectiva del Partido) con la presencia de las Secretarías y Secretarios del CEN, el coordinador del Grupo Parlamentario en la Cámara de Diputados, los dirigentes de los Comités Directivos Estatales, senadores, diputados federales y locales, líderes de los sectores y organizaciones y presidentes municipales, el foro respaldó una agenda interesante. Donde que las ideas de la Revolución (renovadas) aparecen cómo el fundamento, la Constitución cómo el proyecto y el partido cómo el instrumento, para convertir al instituto político en contrapeso institucional al autoritarismo. Y, de cara a las próximas elecciones generales, el PRI se presentó como opción competitiva de oposición que anuncia “en el 2024, que se escuche bien, en Palacio Nacional, ahí vamos a estar trabajando”.

El dirigente nacional, Alejandro Moreno puntualizó que “no representamos a un pequeño grupo; al contrario, hoy estamos fortaleciendo la unidad, sin corrientes, ni movimientos, ni tribus. Representamos, orgullosamente, a un bloque monolítico, a un solo grupo y equipo que se llama Partido Revolucionario Institucional. Esa es la fuerza y la esencia del partido”.



Para hacer realidad esas aseveraciones, destacó **cinco puntos estratégicos** aprobados en la Asamblea, que deberán ser incluidos en la plataforma electoral de la coalición de la que forme parte el PRI en las elecciones de 2022, 2023 y 2024.



Estas directrices son, de forma sumaria, las siguientes:

1

Realizar las modificaciones constitucionales procedentes para garantizar los derechos, libertades económicas e instituciones de la democracia liberal mexicana.

2

Crear el Plan Nacional de Infraestructura del Estado mexicano, así como la proyección del presupuesto para ejecutarlo.

3

Fortalecer las coaliciones electorales y legislativas de las que el PRI forme parte, para trascender esa sinergia hacia los gobiernos de coalición.

4

Refrendar la inscripción priista en la corriente social demócrata de los partidos políticos contemporáneos.

5

Mantener la naturaleza, intensidad y cercanía de nuestra relación con América del Norte, junto con la tradición de hermandad y solidaridad con América Latina y el Caribe.

## Unas conclusiones provisionales

El PRI tiene quizá enfrente el reto más importante en su historia contemporánea; tiene la opción de seguir siendo un partido revolucionario e institucional que abraza el nacionalismo y las causas sociales. Para ello conserva importantes bases sociales, arraiga organización distrital y un legado de valores e ideas importante. Veracruz en particular, por su capital político, importancia nacional e historial partidista, es -como hemos reconocido antes- un bastión relevante para relanzar el protagonismo del partido. La Asamblea Estatal del partido, rumbo a la XXIII Asamblea Nacional, apuntó hacia en esa dirección.

La democracia y sus principales actores, los partidos políticos, se encuentran ante el desafío constante de legitimarse y de responder las demandas de una sociedades cada vez más cambiante, diversas y tecnológicas. La pregunta debe ser ¿qué tipo de partidos necesitamos para que sean protagonistas de las democracias del futuro? Sin duda, los partidos tendrán que adaptarse a muchas de las nuevas realidades para ser realmente capaces de interpretarlas. Su mayor desafío es ser partidos conectados con las demandas del cambio social.



## Referencias

Ver "El futuro de los partidos políticos", Diálogo Político, Año xxxvii, n.º 1, 2021, Fundación Konrad Adenauer, Montevideo.

Ver <http://www.priveracruz.mx/priistas-en-veracruz-con-inclusion-y-en-unidad-van-rumbo-a-la-xxiii-asamblea-nacional/>

Ver <http://www.priveracruz.mx/pri-es-la-primera-linea-de-defensa-para-detener-el-desastre-nacional-alejandro-moreno/>